

limbo

Núm. 39, 2019, pp. 102-110

ISSN: 0210-1602

Tres cartas sobre historia de la filosofía (fragmentos)
Three Letters on History of Philosophy (excerpts)

GEORGE SANTAYANA

INTRODUCCIÓN

Las tres cartas cuyos fragmentos publicamos recogen el momento en que Santayana, en su madurez, cuando planeaba dejar de ser profesor en la Universidad de Harvard y dedicarse a vivir filosóficamente, tenía en mente escribir una historia de la filosofía.

La primera de ellas, escrita desde Harvard, está dirigida a su amigo y filósofo Charles August Strong, yerno del multimillonario y filántropo J. D. Rockefeller. Lleva la fecha de 12 de febrero de 1911 y muestra que ya entonces tenía Santayana planeada una vida lejos de Harvard. Para ello —le cuenta a su amigo— contaba con su pensión, la ayuda económica de su hermanastra Josefina y con la posibilidad de alojarse temporalmente en Madrid y Ávila, sin rechazar del todo el ofrecimiento que Strong le hace en ese sentido. Pero tiene en mente su proyecto, por lo que tendrá que ir a Oxford, Londres y París.

El segundo fragmento corresponde a la carta dirigida a su profesor, George H. Palmer. Es una carta importante porque en ella Santayana rechaza amablemente el ofrecimiento de Palmer para volver a Harvard, y le explica que, aunque ha estado bien en América, conforme pasaba el tiempo aumentaba su desagrado y, al hacerse mayor, se acentuaba el contraste entre su propia naturaleza y el ambiente de Harvard. Le recuerda, con todo, que, si se dedicó a la filosofía y no a la arquitectura, que era su primera intención, fue por su influen-

cia. En ella le anuncia, además, la inmediata publicación de *Winds of Doctrine*, donde incluyó su ahora famoso ensayo de despedida: «La tradición gentil en la filosofía americana» (1911) y sus nada amables estudios sobre Bergson y sobre Russell. Además, le pone al corriente de sus proyectos: (1) el sistema de filosofía, que en ese momento se llamaba «Tres reinos del ser: Esencia, Materia y Conciencia», que habrá de corregir las malas interpretaciones de *La vida de la razón*, y que piensa discutir en Cambridge con Bertrand Russell y con George E. Moore —finalmente, como es sabido, *Reinos de ser* tuvo cuatro reinos: materia, esencia, verdad y espíritu, y tardó treinta años en perfilarlo del todo (1927-1942)—; (2) su proyecto de rastrear la línea de pensamiento cuerdo, del que salieron tantas herejías, que es el fragmento seleccionado; (3) el que será *Dialogues in Limbo*, donde la crítica a las modas filosóficas modernas será puesta en boca de Sócrates.

La tercera carta está enviada el 29 de marzo de 1914 desde Sevilla, a donde Santayana había viajado desde Londres, pasando por Ávila, una vez concluida la Gran Guerra, y está escrita a su ex-colega Horace M. Kallen. Santayana le informa del ensayo, bastante crítico también, que está a punto de publicar en *The Journal of Philosophy* «The Coming Philosophy», escrito al hilo del libro *The Concept of Consciousness* (1914) de Edwin B. Holt, tomado como ejemplo de la filosofía neorrealista norteamericana. Le dice también que acepta su invitación de visitar la Universidad de Wisconsin, y le habla de su proyecto, que es el fragmento seleccionado. Esta carta incluye otros fragmentos preciosos sobre la línea existencial que marca la pérdida de los padres o sobre la filosofía reciente de Russell, el aspecto de Sevilla, la defensa de la soledad, la necesidad de estudiar en conjunto la obra de William James, fallecido en 1910.

DANIEL MORENO

(1)

A LETTER TO CHARLES AUGUST STRONG

[Santayana (2002), p. 30]

Feb. 12, 1911.
COLONIAL CLUB
CAMBRIDGE

Dear Strong.

. . .

... During my first winter—and you would probably be in Switzerland—I want to spend several months in Madrid, where I know I can be comfortable and amused at an old spinter friend's [Mercedes Ruiz de la Escalera]. Then I am longing to revisit Italy; and my plan of writing a critical history of philosophy may take me to Oxford, London, & Paris, in order to have a large library to work in. But this consultation of books would (as you may well imagine) not be systematic, so that the greater part of my composition could be done in the wilderness, and would probably be all the better, as to tone and perspective, for being done there.

. . .

Yours ever

G.S.

(I)

CARTA A CHARLES AUGUST STRONG

[Santayana (2002), p. 30]

12 de febrero, 1911.

COLONIAL CLUB

CAMBRIDGE

Apreciado Strong:

. . . .

... Durante mi primer invierno —cuando tú estés probablemente en Suiza—, quiero pasar varios meses en Madrid, donde sé que estaré a gusto y entretenido con una amiga solterona mayor [Mercedes Ruiz de la Escalera]. Después, me encantaría volver a Italia; y mi plan de escribir una historia crítica de la filosofía me llevará a Oxford, Londres y París, para disponer de una amplia biblioteca con la que trabajar. Aunque (como bien te puedes imaginar) no será sistemática mi consulta de esos libros, así que gran parte de mi composición podría hacerse en el desierto, y, para su tono y perspectiva, acaso sería eso lo mejor.

. . . .

Siempre tuyo

G. S.

(2)

A LETTER TO GEORGE HERBERT PALMER

[Santayana (2002), p. 94]

9 Avenue de l'Observatoire, Paris

Aug. 2, 1912

Dear Mr. Palmer:

. . .

... My second book is to be more laborious, and may not appear for many years, if at all in my lifetime. It is to be a critical history of philosophy, or rather a critical essay on the history of philosophy, on the plan that there is a thread of normal opinion, not unbroken yet traceable, from the Hindus on, and that a great number of heresies have branched off at this or that point, of which it will be interesting to analyse the nature and plausibility.

. . .

Yours sincerely

GSantayana

(2)

CARTA A GEORGE HERBERT PALMER

[Santayana (2002), p. 94]

9 Avenue de l'Observatoire, París
2 de agosto, 1912

Estimado Sr. Palmer:

. . .

...Mi segundo libro será más laborioso, y es posible que no salga en muchos años, si es que lo hace en vida mía. Será una historia crítica de la filosofía, acaso mejor un ensayo crítico sobre la historia de la filosofía, centrado en que hay una línea de opiniones normales, rastreable dado que es continua, que arranca en los hindúes, de la que se han salido, aquí y allá, gran número de herejías, pero de la que será interesante analizar su naturaleza y plausibilidad.

. . .

Sinceramente suyo

GSantayana

(3)

A LETTER TO HORACE MEYER KALLEN

[Santayana (2002), pp. 175-6]

c/o Brown Shipley & C.^o London
 Seville, March 29, 1914

Dear Kallen

. . . .

By the way, I gladly accept the invitation to spend a month there which you convey to me, if the time may be left indefinite. I appreciate being asked, and it would be a real pleasure to see that vital circle again; only as yet I have nothing suitable to bring as a thank-offering. I have been working on my next book—the System—and in one sense, it is almost finished; there is more than enough MS, but it not well ordered, consistent, nor all of one period. It will require much recasting, and prolonged troublesome revision. In fact, I think sometimes that I will let it lie (after it has come into a shape in which it *could* be printed) and publish chapters, perhaps, in the form of articles first, as to make it, when it does appear, as mature and definite as it can be made. In that case, I should turn sooner to my next task (and here is where Wisconsin can come in) namely the “Essays on the History of Philosophy”. Some of these, written in the form of lectures, would be just the thing for an academic audience. Possibly, by the autumn of 1915 I could have half a dozen of them ready and could undertake a lecture tour in lecture-loving America.

. . . .

Yours always
 GSantayana

(3)

CARTA A HORACE MEYER KALLEN

[Santayana (2002), pp. 175-6]

a/c Brown Shipley & C.º London
Sevilla, 29 de marzo, 1914

Estimado Kallen:

. . . .

Por cierto, acepto con gusto la invitación que me hiciste llegar para estar un mes ahí, siempre que el momento quede indefinido. Tu requerimiento me agrada, y sería un auténtico placer volver a estar en ese círculo tan vivo; solo que aún no tengo nada que llevar como ofrenda. He estado trabajando en mi próximo libro —el Sistema— y, en cierto sentido, está casi acabado; hay manuscrito más que suficiente, pero no está bien ordenado, tampoco es consistente e incluye textos de varias épocas. Requeriría mucha reelaboración y una incómoda y larga revisión. De hecho, pienso a veces que lo dejaré estar (hasta que consiga el aspecto de *poder* imprimirse), tal vez publique primero capítulos en forma de artículos para hacer que el libro, cuando salga, sea tan maduro y definitivo como sea posible. En ese caso retomaría enseguida mi siguiente tarea (y aquí es donde puede entrar Wisconsin), a saber, los «Ensayos de historia de la filosofía». Algunos de los cuales, escritos en forma de conferencias, encajarían perfectamente con una audiencia académica. Posiblemente tendré preparados, para el otoño de 1915, media docena y podré abordar un *tour* de conferencias por la América amante-de-conferencias.

. . . .

Siempre tuyo
GSantayana

REFERENCES

- SANTAYANA, G. (2002), *The Letters of George Santayana. Book Two (1910-1920)*. Edited and with an Introduction by William G. Holzberger. The MIT Press, Cambridge/London, 2002.